

JORGE MUÑOZ

BARCOS HOSPITAL

SANIDAD MILITAR EN LA GUERRA DE MALVINAS



EDICIONES
ARGENTINIDAD



COLECCIÓN MALVINAS

JORGE MUÑOZ

Dedicado desde hace muchos años a la investigación histórica de la Guerra de Malvinas, nos ha brindado una cantidad de títulos publicados que lo hacen uno de los más prolíficos autores sobre el tema. Algunos de los cuales son de lectura obligatoria en institutos de formación militar y otros declarados de Interés Cultural por la Secretaría de Cultura de la Nación.

Al iniciarse el conflicto de Malvinas se presentó como voluntario ante las autoridades nacionales en su condición de Paracaidista Militar. En tanto aguardaba una respuesta que no llegó se unió a las brigadas voluntarias de la Agrupación Nacional de Reservistas "2 de Abril", que lideraba el Dr. Santiago Valdez, donde cumplió funciones como instructor de tiro. Como aporte intelectual para ese momento editó con anuencia del Vicario Castrense el opúsculo hagiográfico "Santidad Vocación de Soldados" para ser distribuido entre las tropas que cumplían servicio en el Atlántico Sur.

Esta dedicación y otros méritos le valieron ser considerado Socio Honorario del Centro de Civiles Veteranos de Guerra y de la Asociación de Veteranos de Guerra de Malvinas. Además de habersele otorgado el Escudo Heráldico de la Prefectura Naval Argentina y la Estatuilla conferida por la Comisión de Homenaje Permanente a la Gesta del Atlántico Sur. Muñoz, fue condecorado en 1987 por la Federación de Entidades Patrióticas de la República Argentina, con la medalla "Amor a la Patria" otorgada en acto Histórico-Académico organizado por la Honorable Cámara de Diputados de la Nación.

Otras obras del autor: "El Canto del Gallo Azul" (Ed. Acanto - 1979); "Santidad Vocación de Soldados" (Ed. Autor - 1982); "Los Tigres del Mar" (Ed. Cruz del Sur - 1984 y 1985); "Civiles por Malvinas" (Ed. Cruz del Sur - 1985); "Misión Cumplida" (Ed. Epopeya - 2000 y 2009); "Póker de Ases en Malvinas" (Ed. Instituto de Publicaciones Navales - 2004); "La Epopeya del ARA Alférez Aviso Sobral" (Ed. Instituto de Publicaciones Navales - 2008); "¡Ataquen Rio Grande!" (Ed. Instituto de Publicaciones Navales - 2005 y 2008); "El Lunfardo y el Tango" (Ed. Institucional - 2008); "Escuadrón Fénix" (Ed. Argentinidad - 2012); "MM 38 el último misil en Malvinas" (Ed. Dunken - 2016); "Al borde del Holocausto Nuclear" (Ed. Argentinidad - 2017); "Apostadero Naval Malvinas" (Ed. Argentinidad - 2017); "Barcos Hospital" (Ed. Argentinidad - 2017); y "El Tango y el Mar" (Ed. Argentinidad - 2017)

PRÓLOGO



Este demorado libro debió tener inicio hace ya varios años con la prometida participación del Dr. Juan Antonio López, quien, primero atareado en sus actividades y viajes en pro de la difusión de sus experiencias como cirujano en la guerra de Malvinas, no encontraba lugar para dedicarse a la tarea requerida por mí y posteriormente, víctima de una cruel enfermedad, falleció tempranamente. Este libro es mi homenaje a él, que al igual que tantos otros facultativos enrolados en la Sanidad Militar como el doctor Pellicari y el doctor Parola, quienes a su vez dejaron plasmados en varios escritos sus experiencias profesionales durante la guerra. Respecto al ARA *Bahía Paraíso*, debo dejar explícito mi agradecimiento a algunos tripulantes estables del mismo que se acercaron para brindarme su colaboración: Miguel Ángel Ortiz (maestro de víveres); Luis Enrique Lara, encargado del detall y el enfermero Ariel Eduardo Dulce, que me aportó sus memorias.

Además de haber hablado largamente, en su momento, con el doctor López y tras una breve charla con Pellicari, quienes me dieron un panorama general de la actividad sanitaria en el Buque Hospital *Bahía Paraíso*, resolví establecer contacto con quienes habían sido ocasionales instrumentadoras quirúrgicas en el Barco Hospital *Almirante Irizar* a quienes conocí hace ya varios años en encuentros y actos de recordación donde participábamos como integrantes del Centro de Civiles Veteranos de Guerra "Operativo Malvinas". Ellas son Silvia Barrera, Susana Maza, María Marta Lemme, Norma Navarro, María Cecilia Ricchieri y María Angélica Sendes; cinco del Hospital Militar Central y una del Hospital de Campo de Mayo, quienes me acompañaron en esta patriada literaria aportándome sus experiencias sanitarias en el mar. No me resultó tarea fácil, ya que no soy marino ni profesional de la medicina escribir sobre la actividad de los componentes de la sanidad naval, quienes a bordo de los barcos hospital de la Armada Argentina desarrollaron su encomiable y humanitaria labor durante la batalla por la recuperación de nuestras Islas Malvinas. Posiblemente mi aplicación

al tema haya contado no solo con mi apasionado deseo de rescatar para la historia esta epopeya de los hombres y mujeres de blanco embarcados en una guerra, sino también con el recurrente e incurable recuerdo de mis primeras y truncas vocaciones, el mar y la ciencia médica. Pero fundamentalmente para ese difícil cometido, además de los libros que mencionan el tema sanitario militar, he podido consultar, por breve tiempo, no solo el archivo de documentos que sobre la guerra de Malvinas mantiene nuestra Armada, sino también escritos de edición reservada pero no difundidos, donde se relatan experiencias de profesionales médicos que tuvieron la responsabilidad de ordenar la Sanidad de Combate en la Fuerza Naval. Sin perjuicio de ello asimismo tome debida nota de las narraciones de ex combatientes quienes fueron asistidos en estos barcos y cuya vivencia resulta insoslayable pues ellos, como receptores de tanto esfuerzo, son quienes han podido valorar fielmente, desde su personal punto de vista, la eficiencia de tanto bien recibido.

No he querido dejar de lado un relato sucinto acerca de la Sanidad Militar en Malvinas, su organización y su distribución en las Islas configurado en el Hospital Conjunto o Interfuerzas.

También he considerado oportuno reflejar la labor de los barcos hospital británicos, pues su historia esta enlazada con la actividad de nuestra naves y porque, además, esos hombres y mujeres de blanco, al igual que nuestros profesionales, también fueron a prestar su servicio en ese horror que es la guerra, encuadrados en una misión de extrema caridad y alivio a los sufrientes soldados de cualquier bando que fueren.

Está claro que este no es un libro técnico pues carece de estadísticas y detalles propios de la profesión médica y si bien está dedicado al esfuerzo que hombres y mujeres de blanco brindaron en esa dura prueba por la defensa de nuestra Soberanía; pretendo que sea un referente que brinde un panorama comprensible para los legos pero interesados en el tema. Es obvio que no he querido dejar de lado los nombres de los protagonistas pero al no haber podido contar con todas las referencias que hubiera deseado solo quedarán nombrados aquellos que he podido rescatar de entre la documentación a la cual pude tener acceso.

JORGE MUÑOZ

La participación de la Sanidad Militar durante la guerra de Malvinas. La historia nos cuenta vivencias, temores y ansiedades, de hombres y mujeres en medio de la zona de guerra. Es la historia de los llamados soldados de blanco que no cesaron de cumplir con el deber con sus armas: el bisturí, las vendas, el estetoscopio o la palabra de aliento para el soldado herido que muchas veces valía más que mil remedios.



ISBN 978-987-1942-79-4



9 789871 942794

